

UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS TAPACHULA

PRESENTA:

LUIS DANIEL NOLASCO GONZÁLEZ

GRADO Y GRUPO:

2°B

CARRERA:

LICENCIATURA MEDICO CIRUJANO

MATERIA:

ANTROPOLOGIA MEDICA II

DOCENTE:

DR. IRMA SANCHEZ PRIETO

TAPACHULA, CHIAPAS ABRIL 2025

INVESTIGACION

NÁHUATL

La medicina náhuatl forma parte del vasto legado cultural de Mesoamérica, una región donde diversas sociedades, pese a su diversidad lingüística y étnica, compartieron un tronco común de prácticas agrícolas, sociales y espirituales. Estos pueblos, sustentados principalmente en cultivos de maíz, frijol, calabaza y chile, desarrollaron formas complejas de organización social y tecnológica, como la construcción de sistemas de irrigación y las chinampas.

En este contexto surgió una medicina indígena profundamente influenciada por su cosmovisión, en la cual los aspectos prácticos, religiosos y mágicos se entrelazaban para ofrecer explicaciones y soluciones a las enfermedades. La salud y la enfermedad eran interpretadas no solo en términos fisiológicos, sino también espirituales y sobrenaturales.

Desde la llegada de los europeos, las opiniones sobre los conocimientos médicos indígenas han oscilado entre la idealización exagerada y la negación absoluta de sus capacidades. A pesar de las limitaciones técnicas, los pueblos mesoamericanos lograron acumular un vasto conocimiento de las propiedades de plantas, animales y minerales, parte del cual sobrevivió y fue aprovechado en la farmacopea europea tras la conquista.

Un gran reto para los investigadores modernos ha sido identificar correctamente las especies mencionadas en los textos antiguos, ya que los nombres de las plantas y animales a menudo varían, o un mismo nombre se aplica a diferentes especies.

Otro enfoque importante en el estudio de la medicina prehispánica es la reconstrucción del pensamiento médico indígena como un sistema integrado, en el que se articulaban los conocimientos empíricos con elementos religiosos y mágicos. Este acercamiento es crucial para comprender las prácticas actuales de medicina tradicional en comunidades indígenas, donde sobreviven concepciones originadas en el México prehispánico.

Respecto a la procedencia de la medicina náhuatl, López Austin destaca que es el resultado de una acumulación de saberes a lo largo de siglos, en los que coexistieron prácticas antiguas con aportaciones más recientes. Conceptos universales como la "pérdida del alma" o la "intrusión de cuerpos dañinos" se encuentran tanto en América como en Asia, lo que sugiere la transmisión de creencias a través de migraciones ancestrales.

INVESTIGACION

NÁHUTL

Un tema central es la dualidad de lo “frío” y lo “caliente”, usada para clasificar enfermedades, alimentos y tratamientos. Esta concepción sigue viva en muchas comunidades rurales. Aunque algunos estudiosos han atribuido esta polaridad a la influencia de la medicina humoral europea (especialmente la doctrina de Hipócrates y Galeno), otros consideran que podría tener raíces indígenas, dada su presencia entre varios grupos prehispánicos y la forma particular en que está integrada en su cosmovisión.

El concepto de lo frío y lo caliente no se refiere exclusivamente a la temperatura física, sino a cualidades simbólicas asociadas a alimentos, medicinas, personas, fenómenos naturales y hasta períodos del año. La salud se entiende como un equilibrio entre estas dos fuerzas, y la enfermedad como un desajuste que debe corregirse a través de remedios que compensen el desequilibrio.

La clasificación no es uniforme, pues puede variar de una comunidad a otra o incluso de un individuo a otro. Asimismo, existen métodos rituales para determinar la naturaleza de una enfermedad, como el uso de granos de sal o la observación de la sangre en contacto con diferentes hierbas.

Finalmente, aunque la conquista española transformó profundamente las prácticas médicas indígenas, muchos principios básicos de la medicina prehispánica persistieron y se adaptaron a nuevas realidades, sobreviviendo hasta la actualidad como parte del sistema médico popular en diversas regiones de México y Centroamérica